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РеставРация 

РеставРация

СпецифичеСкий бизнеС СтатуС петер-
бурга как города-памятника дает игрокам реСтаврационного 
бизнеСа возможноСть Смотреть на Свое будущее С оптимиз-
мом — по крайней мере объемы работ не уменьшаютСя.  
за поСледние неСколько лет чиСло зданий-памятников 
увеличилоСь на 268. однако реСтаврационный бизнеС 
по-прежнему оСтаетСя малоприбыльным, а компании-
учаСтницы жалуютСя на учаСтившиеСя Случаи демпинга  
Со Стороны недоброСовеСтных подрядчиков. ТАТьЯНА дЯТЕл

Официально в Петербурге имеют лицензию 
чуть больше 140 реставрационных фирм, од-
нако только 40 из них активно работают на 
объектах, считают в Союзе реставраторов 
Санкт-Петербурга. По данным Министерства 
культуры РФ, за текущий год лицензии на осу-
ществление реставрационной деятельности 
выданы 55 компаниям. «Новичкам» придется 
отстаивать свое место на рынке, поскольку 
действующие участники отмечают, что мно-
гие новые компании идут в реставрационный 
бизнес отнюдь не ради искусства. 

Лицензия на всякий сЛучай «За-
частую реставрационные лицензии получа-
ют даже фирмы, которые вообще не ведут 
реставрационных работ. Например, те, ко-
торые специализируются только на строи-
тельстве», — говорит председатель совета 
Союза реставраторов Санкт-Петербурга 
Нина Шангина. Директор архитектурного 
бюро «Литейная часть-91» Рафаэль Даянов 
считает, что такие компании «кидаются на 
любую работу» и отмечает, что действующие 
игроки не знают, чем такие компании зани-
маются. 

Для того чтобы получить лицензию без 
посредников, требуется примерно полгода, 
говорят участники рынка. Помимо пакета 
документов, в штате компании должен быть 
определенный состав персонала: главный 
инженер-реставратор, инженер-технолог-
реставратор, архитектор-реставратор и 
производитель работ — реставратор. А что-
бы перевести реставрацию из бюджетно-
затратной отрасли в прибыльную, необ-
ходимо присвоить ей статус отдельной 
экономической отрасли, считают в Союзе 
реставраторов. «Реставрационная сфера 
долгое время рассматривалась как часть 
строительной, и в общественном сознании, 
и в сознании некоторых профессионалов 
успели применительно к реставрации закре-
питься ценности, характерные для предста-
вителей строительной отрасли», — говорит 
Нина Шангина. Сейчас реставрации необхо-
димы собственная правовая база, система 
тарификации, механизмы контроля качества, 
условия проведения тендеров.

Участники рынка отмечают, что тенден-
ция демпинга на тендерах по размещению 
государственного заказа стала явлением по-
стоянным — в некоторых случаях понижения 
достигают 50%. В результате реставрацион-
ные компании, стремящиеся к качественно-
му выполнению работ, оказываются стисну-
ты рамками госзаказа, когда надо «сделать 
красиво» за короткий срок, что приводит к 
снижению качества проектных работ. «Мы 
крайне редко участвуем в тендерах на бюд-
жетные работы по госзаказу. Совершенно 

очевидно, что кто дал меньше денег, тот и бу-
дет работать, подчас в ущерб качеству. Нас 
совершенно не устраивают условия, которые 
объявляются: ни по срокам, ни по деньгам», 
— говорит Рафаэль Даянов. 

Председатель Союза реставраторов счи-
тает, что необходимо установить максималь-
ную планку снижения цены госконтракта до 
10–15%, чтобы не допустить демпинга со сто-
роны недобросовестных подрядчиков. «94-й 
Федеральный закон, по которому сейчас 
строится выбор исполнителя реставраци-
онных работ, мягко говоря, несовершенен. 
Сейчас на рассмотрении в Госдуме нахо-
дится законопроект 

”
О системе государ-

ственных закупок“, с которым мы связываем 
большие надежды — часть существующих 
сегодня противоречий он устраняет», — со-
общили в Союзе реставраторов.

По данным чиновников, ежегодная по-
требность Петербурга в специалистах-
реставраторах составляет примерно 350 
человек. Примерно столько выпускает каж-
дый год единственный оставшийся в горо-
де профессиональный лицей «Купчино». 
«Каждый год мы выпускаем 450–500 чело-
век. Из них примерно 250–300 человек идут 
работать по профессии. Предварительно 
мы узнаем у членов Союза реставраторов 
необходимое количество молодых специа-
листов, в соответствии с этим формируем 
свой набор», — говорит директор ГБОУ НПО 
«Реставрационно-художественный про-
фессиональный лицей» Владимир Коровин. 
Остальные слушатели либо идут в армию, 
либо меняют сферу деятельности, говорит 
господин Коровин. 

уникаЛьный гоРод Все участники рын-
ка считают, что Петербург является лидером 
по качеству и объему реставрационных ра-
бот. Представители петербургской школы 
востребованы по всей стране. «У нас самая 
сильная в стране система профессиональ-
ного обучения, самые широкие возможности 
для работы специалистов всех профилей. 
Поэтому составить конкуренцию местным 
компаниям очень трудно», — говорит госпо-
дин Коровин. Петербургские реставраторы 
востребованы и в Москве. Так, по словам 
Владимира Коровина, выпускники его лицея 
участвовали в восстановлении Кремля. 

Однако в реставрационных компаниях от-
мечают, что на петербургском рынке явно 
ощущается нехватка молодых специалистов. 
По словам генерального директора ООО «Ин-
тарсия» Виктора Смирнова, в городе нет воз-
можности пройти переподготовку и получить 
диплом реставратора изделий из металла, ре-
ставратора по воссозданию янтарного набора, 
реставратора кровельных покрытий, мозаич-
ника, реставратора металлических конструк-
ций, реставратора тканей, гобеленов и ковров, 
реставратора художественных изделий и де-
коративных предметов. Основным заказчиком 
реставрационных работ в Петербурге является 
правительство города — 80% всех работ про-
водятся по госзаказу. Памятники истории до-
вольно редко принадлежат частным лицам. 

«Реставрация — это сугубо государствен-
ная история. Частные компании занимаются 
реставрацией только в том случае, если она 
выступает в качестве обременения к инвести-
ционному проекту», — говорит Виктор Смир-
нов. Реставратор Рафаэль Даянов считает, 
что с честными клиентами работать гораздо 
проще. Господин Даянов подчеркивает, что 
при выполнении работ по госзаказу архи-
тектурным бюро приходится идти на уступки 
и соглашаться с заниженной стоимостью. В 
подобных ситуациях компаниям приходит-
ся жертвовать рентабельностью, чтобы со-
хранить позиции на рынке. «В основном мы 
стараемся работать на частного инвестора. 
Хотя у нас есть крупные объекты, которые 
мы любим и не можем оставить, например, 
Русский музей — постоянный наш клиент. 
Здесь мы делаем все, чтобы участвовать в 
работе», — рассказывает Рафаэль Даянов.

Подсчитать средний годовой зарабо-
ток реставрационной компании достаточ-
но сложно. В первую очередь все зависит 
от специфики работ. В частности, фирмы, 
которые занимаются наружными работа-
ми и комплексной реставрацией интерье-
ров, зарабатывают в несколько раз боль-
ше, чем компании, специализирующиеся, 
например, на реставрации предметов 
декоративно-прикладного искусства.  ➔ 29
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27 ➔ В наступающем сезоне «зима 
2012/2013» впервые будут выполнять-
ся рейсы в Сеул (Korean Air), что обе-
спечит возможность прямых перелетов 
не только в столицу Республики Корея, 
но и удобные стыковки в страны Юго-
Восточной Азии и Океании. Рынок Азии 
на данный момент является одним из са-
мых быстрорастущих в мире, и перевоз-
ки в такие страны, как Китай, Индия и 
Япония чрезвычайно востребованы  жи-
телями Санкт-Петербурга. ООО «Воз-
душные ворота Северной столицы» 
ведет работу с авиакомпаниями по рас-
ширению полетов в данные регионы. 
Заявлены также новые регулярные рей-
сы в Бургас (Bulgaria Air), Тенерифе (АК 
«Россия»), Астану (Air Astana) и обшир-
ная чартерная программа в Таиланд, 
Египет и на Кубу. Будет увеличено коли-
чество выполняемых рейсов в Казань, 
Нижний Новгород, Краснодар, Таллин, 
Рим, Милан. Кроме того, руководством 
аэропорта Пулково ведутся переговоры 
с авиакомпаниями по открытию прямого 
регулярного рейса в Нью-Йорк. 

автобусные пеРевозки деЛят 
150 фиРм По оценке Северо-Западной 
межрегиональной федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта, за пе-
риод с 1 января по 1 октября 2012 года 
в Санкт-Петербурге осуществляют авто-
бусные международные пассажирские 
перевозки на коммерческой основе более 
150 предприятий. Наиболее востребован-
ными направлениями среди туристов из 
Санкт-Петербурга на протяжении долго-
го времени являются страны Прибалтики 
и Финляндии. Это обуславливается, во-
первых, выгодным географическим поло-
жением, а во-вторых, хорошим соотноше-
нием цены и полученных впечатлений. 

На настоящий момент рейсовые ав-
тобусы — один из наиболее популярных 
видов транспорта для поездок в При-
балтику. Прохождение границы Иванго-
род — Нарва при путешествии на личном 
автомобиле или туристическом автобусе 
занимает, как правило, существенное 
количество времени. А для рейсовых ав-
тобусов это не составляет проблемы, так 
как они идут в соответствии с расписани-
ем и не стоят на границе.

В 2011 году пассажиропоток на марш-
рутах, связанных с Петербургом, соста-
вил 300 тыс. человек. Рост по сравнению 
с первой половиной 2011 года составил 
24%, на маршрутах Петербург — Прибал-
тика рост за первое полугодие равен 21% 
по сравнению с 2011 годом. Так, компа-
ния «Люкс Экспресс», представляющая 
автобусные перевозки в страны Балтии, 
в первой половине 2012 года увеличила 
оборот до €5,5 млн (если сравнивать с 
первой половиной 2011 года, то прирост 
составил 18%).

«Конкуренция на рынке усиливается с 
каждым годом. Если рассмотреть рынок 
перевозок в Прибалтику, то конкурируют 
между собой автобусные перевозчики и 
железнодорожный транспорт. Авиасооб-
щение за счет высокой стоимости биле-
та активно с другими участниками рынка 
не конкурирует, и у них определенный 
сегмент пассажиров, которые просто не 
поедут другим транспортом. Но все пред-
ставители рынка проявляют себя очень 
активно, постоянно клиентам предлагают-
ся акции и скидки», — заявил председа-
тель правления группы компаний «Люкс 
Экспресс» Ханнес Саарпуу. n
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